

BAB II

TINJAUAN UMUM DISPENSASI NIKAH

A. Perkawinan

1. Pengertian Perkawinan

Perkawinan merupakan salah satu *sunnatullah* yang berlaku pada semua makhluk tuhan, baik pada manusia, hewan maupun tumbuh-tumbuhan. Perkawinan merupakan cara yang dipilih Allah sebagai jalan bagi manusia untuk beranak pinak, berkembang biak, dan melestarikan hidupnya setelah masing-masing pasangan siap melakukan perannya yang positif dalam mewujudkan tujuan perkawinan.¹

Secara bahasa arti kata nikah berarti “bergabung” (ضَمٌّ)², “setubuh/hubungan kelamin” (الْوَطْئُ)³, dan juga berarti “perjanjian/akad” (عَقْدٌ)⁴. Adanya dua kemungkinan ini karena dalam al-Quran mengandung dua arti kata tersebut. Kata nikah terdapat dalam surat al-Baqarah ayat 230:

فَإِنْ طَلَّقَهَا فَلَا تَحِلُّ لَهُ مِنْ بَعْدُ حَتَّى تَنْكِحَ زَوْجًا غَيْرَهُ^٥

Kemudian jika dia menceraikannya (setelah talak yang kedua) maka perempuan itu tidak halal baginya hingga dia kawin dengan suami yang lain.⁵

¹ Abdul Rahman Ghazali, *Fiqh Munakahat*, (Jakarta: Prenada Media Group, 2010), 10.

² Ahmad Warson Munawwir, *Kamus Almunawwir*, (Surabaya: Pustaka Progressif, 1997), 828.

³ *Ibid.*, 1566.

⁴ Ahmad Warson Munawwir, *Kamus Almunawwir*, ...953.

⁵ Kementerian Agama Ri, *Al-Qur'an Dan Tafsirnya* jilid 1, (Jakarta: Widya Cahaya, 2011), 336.

Maksud dari kata “nikah” dalam ayat ini adalah hubungan kelamin dan bukan hanya sekedar akad nikah karena ada petunjuk dari hadis Nabi bahwa setelah akad nikah dengan laki-laki kedua, perempuan itu belum boleh dinikahi oleh mantan suaminya kecuali suami yang kedua telah merasakan nikmatnya hubungan kelamin dengan perempuan tersebut.⁶

Adapun dalam al-Quran terdapat pula kata nikah dengan arti akad, yaitu terdapat dalam surat an-Nisa’ ayat 22:

وَلَا تَنْكِحُوا مَا نَكَحَ آبَاؤُكُمْ مِنَ النِّسَاءِ إِلَّا مَا قَدْ سَلَفَ إِنَّهُ كَانَ فَحِشَةً وَمَقْتًا وَسَاءَ سَبِيلًا ﴿٢٢﴾

Dan janganlah kamu menikahi perempuan-perempuan yang telah dinikahi oleh ayahmu, kecuali (kejadian pada masa) yang telah lampau. Sungguh, perbuatan itu sangat keji dan dibenci (oleh Allah) dan seburuk-buruk jalan (yang ditempuh).⁷

Ayat tersebut mengandung arti bahwa perempuan yang dinikahi oleh ayah itu haram dinikahi, karena ayah telah melangsungkan akad nikah dengan perempuan tersebut, meskipun diantara keduanya belum berlangsung hubungan kelamin.⁸ Secara terminologis perkawinan (nikah) yaitu akad yang membolehkan terjadinya istimta‘ (persetubuhan) dengan

⁶ Amir Syarifuddin, *Hukum Perkawinan Islam Di Indonesia*, (Jakarta: Kencana Prenada Group,2009),36.

⁷Kementerian Agama Ri, *Al-Qur’an Dan Tafsirnya* jilid 2, (Jakarta: Widya Cahaya, 2011),136.

⁸ Amir Syarifuddin, *Hukum Perkawinan Islam Di Indonesia*, (Jakarta: Kencana Prenada Group,2009),36.

asas kebebasan memilih pasangan hidup dalam perkawinannya. Syarat-syarat yang harus dipenuhi oleh calon mempelai laki-laki yang tidak terikat dalam perkawinan, adalah (1) ia tidak melanggar larangan perkawinan, baik karena adanya hubungan darah, hubungan semenda, hubungan sesusuan, perbedaan agama; (2) mendapat persetujuan atau izin dari kedua orang tua berdasarkan pasal 6 Undang-Undang Perkawinan; (3) telah berumur 19 tahun.²⁰ Sedangkan menurut jumbuh ulama syarat calon suami adalah:

- 1) Beragama Islam
 - 2) Laki-laki
 - 3) Jelas orangnya
 - 4) Dapat memberikan persetujuan
 - 5) Tidak terdapat halangan perkawinan²¹
- b. Calon mempelai perempuan

Berdasarkan peraturan per undang-undangan tentang perkawinan di Indonesia, calon mempelai perempuan dan calon mempelai laki-laki wajib meminta izin terlebih dahulu kepada orang tua atau walinya sebelum ia melakukan perkawinan. Hal itu adalah tepat, karena perkawinan menurut hukum Islam tidak hanya sekedar ikatan hukum

²⁰ Neng Djubaidah, *Pencatatan Perkawinan & Perkawinan Tidak Dicatat*, (Jakarta: Sinar Grafika, 2012),108.

²¹ Mardani, *Hukum Perkawinan Islam Di Dunia Islam Modern*,(Yogyakarta: Graham Ilmu, 2011), 10

Berdasarkan Kompilasi Hukum Islam pasal 19 dan pasal 20 menerangkan bahwa, wali nikah dalam perkawinan merupakan rukun yang harus dipenuhi bagi calon mempelai wanita yang bertindak untuk menikahkannya. Yang bertindak sebagai wali nikah ialah seorang laki-laki yang memenuhi syarat hukum Islam yakni muslim, aqil dan baligh. Dan wali nikah terdiri dari wali nasab dan wali hakim.

Ketentuan-ketentuan hadis Rasulullah saw. Tentang kedudukan wali nikah merupakan dasar hukum yang sangat penting dalam menentukan status hukum perkawinan. Menurut hadis nabi Muhammad saw. Yang diriwayatkan Imam yang lima dari Abu Musa ra. Dari nabi saw., bahwa” beliau bersabda: tidak nikah melainkan dengan adanya wali”.

Hadis yang diriwayatkan Ibnu Majah dan Daruquthni dari Abu Hurairah ra., ia berkata, bahwa Rasulullah bersabda: ”hendaklah perempuan tidak menikahkan perempuan dan hendaklah perempuan tidak menikahkan dirinya sendiri, karena perempuan pezina itu ialah yang menikahkan dirinya sendiri”. Dengan demikian, sangat jelas bahwa perkawinan yang dinikahkan oleh wali perempuan adalah dilarang. Oleh karena itu, pendapat yang mendudukan perempuan dapat berkedudukan sebagai wali nikah ataupun perempuan dapat menikahkan dirinya sendiri adalah dilarang berdasarkan hadis tersebut.

- 1) Hendaknya mempunyai kapabilitas untuk mengemban persaksian; telah baligh dan berakal.
- 2) Dengan kehadiran ereka hendaknya terwujud makna pengumuman akan pernikahan tersebut.
- 3) Hendaknya mampu menghargai pernikahan ketika menghadirinya.

Menurut Wahbah az-Zuhaili syarat-syarat saksi adalah; akal, baligh, berbilang (bukan satu orang), lelaki, merdeka adil, dapat melihat, para saksi dapat mendengar perkataan pihak yang melakukan akad dan memahaminya.²⁵

Dasar hukum saksi nikah ditentukan dalam hadis-hadis Rasulullah saw. Yang menentukan bahwa saksi merupakan rukun nikah yang wajib dipenuhi pada setiap pelaksanaan akad perkawinn berlangsung. Hadis Rasulullah saw. Yang diriwayatkan oleh Ahmad bin Hanbal dari Imran bin Husain dari Nabi Muhammad saw., bahwa” tidak ada nikah kecuali dengan wali dan dua saksi yang adil”. Dalam hadis tersebut ditentukan bahwa setiap perkawinan wajib disaksikan oleh dua orang saksi yang adil.²⁶

e. Ijab dan Kabul

²⁵ Wahbah Az-Zuhaili, *Fiqih Islam Wa Adilatuhu*, Abdul Hayyie Al-Kattani Dkk jilid 9(Jakarta: Gema Insani, 2011)76-79

²⁶ Neng Djubaidah, *Pencatatan Perkawinan & Perkawinan Tidak Dicatat*, (Jakarta: Sinar Grafika, 2012)112.

nikah dilaksanakan secara pribadi oleh wali nikah yang bersangkutan atau wali nikah mewakilkan kepada orang lain.²⁹ Sedangkan menurut jumhur ulama syarat ijab Kabul adalah:

- 1) Adanya pernyataan mengawinkan dari wali
- 2) Adanya pernyataan menerima dari calon mempelai
- 3) Memakai kata-kata nikah tazwij atau terjemahan dari kedua kata tersebut
- 4) Antara ijab Kabul bersambungan
- 5) Orang yang terkait ijab dan Kabul tidak sedang ihram haji atau umrah
- 6) Majelis ijab Kabul itu harus dihadiri minimal empat orang yaitu calon mempelai atau wakilnya, wali dari mempelai wanita, dan dua orang saksi.³⁰

B. Dispensasi Nikah

1. Pengertian Dispensasi

Berdasarkan undang-undang perkawinan dan peraturan pelaksanaannya ditetapkan bahwa suatu perkawinan baru dapat dilakukan apabila telah dipenuhi syarat-syarat yang telah ditentukan. Akan tetapi dalam hal tertentu walaupun salah satu atau kedua calon mempelai tidak

²⁹ Tim Redaksi Nuansa Aulia et al., *Kompilasi Hukum Islam* (Bandung: Nuansa Aulia, 2012), 27-29.

³⁰ Mardani, *Hukum Perkawinan Islam Di Dunia Islam Modern*, (Yogyakarta: Graham Ilmu, 2011), 10

memenuhi syarat-syarat yang ditentukan Undang-undang, pengadilan atau pejabat lain yang ditunjuk dapat memberikan dispensasi untuk mengadakan perkawinan.³¹

Menurut R.subekti dan Tjitrosudibio dispensasi artinya penyimpangan atau pengecualian dari suatu peraturan.³² Dispensasi merupakan pengecualian dari aturan karena adanya pertimbangan yang khusus.³³ Dispensasi yang dimaksud disini adalah pengecualian penerapan ketentuan dalam undang-undang perkawinan yang diberikan oleh pengadilan atau pejabat lain yang ditunjuk pada suatu perkawinan yang akan dilakukan karena salah satu atau kedua calon mempelai belum mencapai umur minimal untuk mengadakan perkawinan.³⁴

2. Dasar hukum dispensasi nikah

Hukum Islam tidak menentukan secara spesifik tentang alasan permohonan dispensasi nikah. karena dalam Islam perkawinan dapat terselenggara tanpa adanya batasan umur minimum, asalkan calon mempelai telah balig (dewasa) maka boleh menyelenggarakan perkawinan. seperti dalam firman Allah dalam Qs. An Nissa' ayat 6

³¹ O.S Eoh. *Perkawinan Antar Agama Dalam Teori Dan Praktek*, (Jakarta:Raja Grafindo Persada, 1996),81.

³² Ibid.

³³ Kamus Besar Bahasa Indonesia offline

³⁴ O.S Eoh. *Perkawinan Antar Agama Dalam Teori Dan Praktek*, (Jakarta:Raja Grafindo Persada, 1996), 82.

Pada tahap pembuktian, tidak semua alasan-alasan yang disampaikan oleh pemohon kepada Pengadilan Agama untuk meminta dispensasi bagi calon mempelai yang belum mencapai umur kawin tidak begitu saja diterima, akan tetapi Pengadilan Agama akan meneliti, memeriksa dan menguji terlebih dahulu atas kebenaran ada atau tidaknya syarat-syarat untuk memperoleh dispensasi tersebut. Dalam memeriksa suatu perkara peranan hakim sangatlah diperlukan untuk menilai apakah peristiwa atau fakta-fakta yang dikemukakan oleh para pihak adalah benar-benar terjadi. Maka dari itu dalam memeriksa perkara hakim bertugas untuk mengkonstatir, mengkualifisir dan kemudian mengkonstituir.⁴⁷

Pembuktian mempunyai arti mempertimbangkan secara logis kebenaran suatu fakta/peristiwa berdasarkan alat-alat bukti yang sah menurut hukum pembuktian berlaku. Secara umum pembuktian yang digunakan dalam penelitian umum masih menggunakan ketentuan pembuktian yang ada pada HIR dan KUH perdata yang disebut juga dengan BW. Ketentuan-ketentuan tersebut antara lain terdapat pada pasal 164 HIR dan pasal 166 BW. Yang mengatur tentang macam-macam alat bukti yang dapat digunakan dalam pembuktian perkara dalam peradilan umum. Alat-alat bukti tersebut adalah;

⁴⁷ Mukti Arto, *Praktek Perkara Perdata Pada Pengadilan Agama*, (Yogyakarta: Pustaka Pelajar, 1996),13.

